

lares crímenes añadieron el de hacer fuego después de su rendición.

¿Qué contraste no ofrece el Lic. D. Antonio Ferrer, uno de los mas gloriosos mártires de la patria con su indigno hermano D. Mariano, comandante de Xerequaro, uno de los mas obstinados y crueles enemigos de nuestra santa causa! Ciento veinte miserables americanos murieron arcabuceados por su orden, y la mañana misma del ataque salia á saciar su maligna sed de sangre patricia en un infeliz que se hallaba en aquellas cercanias.

La memoria de su ilustre hermano habria bastado para su perdon; ¿pero á donde se podria haber asegurado ese monstruo que no hubiera amagado disturbio, muerte y conspiracion? ¿que persuacion habria sido suficiente para reducir aquel corazon inhumano que habia insensibilizados á la eterna venganza que debia haber jurado contra los iniquos asesinos de su grande hermano? Las frias cenizas de este nos parece que habrian vivificado en el sepulcro, y reanimadas de fuego sagrado del patriotismo habrian dirigido á nosotros la expresion acusando nuestra torpe conmiseracion: *acabe nos habria dicho, perezca el infame que se prostituye á servir á la maldad, al crimen y á la tirania.*

*Concluye la carta del número anterior.*

Deben semejantes aduladores, amiga mia, considerarse como miembros podridos de la sociedad, que tan léxos de exparcir rayos de luz como jactan, infestan y obscurecen la atmósfera con fetór intolerable; son doctores de Satanás, que se revisten con la magestad de maestros, y abusando de la maliciosa ó inocente credulidad de los incautos acarrear el espantoso cúmulo de males en que están envueltos los pueblos con ultrage de la humanidad y asombro del mundo; ellos descreditan las prensas mexicanas con farragos abultados, cuya monotonia y hojarasca provocan á fastidio al paso que olvidan de intento satisfacer juiciosamente las razones incontestables de los que llaman revoltosos, bandidos y ladrones; quieren por fuerza como nuestro *humilde discipulo del evangelio*, persuadir al universo, que todo hombre sensato y de virtud discurre con adhesión

á los mandarines europeos, y pasan por alto que infinitos criollos sábios y santos á quienes no son capaces de descalzar sostienen los derechos de la nacion con sus consejos, exhortaciones y exemplo, de manera que como los héroes del cristianismo, no dudan reconvenir con energia al tirano, fulminandole anatemas aún al pie de su mismo trono infernal.

Me lleno de ira al comparar con desinterés el plan sencillo, justo y racional de la suprema junta americana, con el torrente de calumnias é insultos del Sr. ilustrador verdadero y otros de su mismo jaez. ¿Qué contraste tan ignominioso para estos! Un congreso de patricios que haga feliz é independiente este hermoso reyno; un orden de cosas que suceda al despotismo del gobierno español universalmente detestado, y una constitucion cuya basa sean la religion y la equidad; he aqui las miras, he aqui el delito enorme de los que llaman foragidos; y á esta pretension justa y santisima ¿con que colores se pinta? Rebelion, insurreccion monstruosa, revolucion detestable, congregaciones indigestas de enxambres, gavillas, y chusmas, y... ¡Jesus! quanto malo y abominable hay en este mundo; siendo lo mas gracioso, ó por mejor decir impio, que hasta la religion y quanto hay mas venerable entre nosotros ha de envilecerse con escandalo y servir á la torpeza de sus iniquas solicitudes.

Pero, amiga mia ¿has oido jamas razones mas fuertes ni consecuencias mejor hiladas que las del nuevo Jacob quando dirige el discurso á su Benjamin, que dizque son los indios por que los ama y compadece mucho? Os han engañado, dice, dos años ha que os ofrecieron tierras, montes, aguas, riquezas y felicidad, ¿os han cumplido las palabras y promesas? como si Napoleon, de quien me parece devoto ese reverendo ilustrador mexicano, dixera á los de la peninsula que son el Benjamin acogido y alhagado por Josef, españoles, os han engañado las juntas de mogiganga que se han sucedido en vuestro reyno: quatro años ha que os anunciaron integridad, energia, paz y destruccion de franceses, ofreciendoos tierras, montes, riquezas y felicidad, en debida recompensa de vuestro honrado patriotismo ¿os han cumplido las

promesas? ¿sois ya felices? Este raciocinio á ninguno conviene tanto como á los criollos aleivosos, que por sostener á quatro déspotas gachupines han sufrido y sufrirán, si Dios no lo remedia, todos los horrores de una guerra obstinada. Yo les diria, americanos, tontos, dos años ha que el deshonesto Venégas, con la parva de murcielagos ilustradores que lo rodean, os ofrecieron la paz y exterminio de las gavillas reboltosas, proteccion benéfica del gobierno, empleos distinguidos, tranquilidad y abundancia, ¿os han cumplido las promesas? ¿estais ya quietos en el seno de vuestras familias? Ved las gazetas y demás papeles públicos que creis como baxados del cielo: todos están llenos de victorias asombrosas y detalles pintorescos; anuncian muy cercano el exterminio de la rebelion, en los encuentros y batallas apenas pierden soldados; sus armas invensibles llevan por todas partes la quietud y pacificacion ¿pero que os digan, que provincia tienen ya pacificada? ¿que se ha hecho el florido armamento y ejército respetable con que creian sojuzgar al mundo? ¿de que han servido triunfos aquí, incendios

allá, desastres y sacrilegios acullá? pero es machacar en hierro frio y predicar en desierto dirigir la voz á semejantes mentecatos.

¿Qué gusto niña, que ya nuestra prensa está vindicando las futilidades insolentes de ese ruin ilustrador Pilatos; bien que es echar guindas á la tarasca dirigir el discurso á un sugeto que carece de vergüenza, y solo debe maldecirse la memoria de su alma rastrera y venal! Y ¿quien dexará de maldecirla? todos lo conocen mucho; los insurgentes no lo tomen, y sus favoritos adulados, después del tamaño *Ecce homo* con que los presenta en sus papeles indecisos, viven justamente recelosos, con la barba sobre el hombro, no sea que variada la escena, sea el primero que acceda á las solicitudes del pueblo, condenandolos á la proscripcion que merecen sus crímenes y tirania.

El correo se vá breve, es fuerza concluir querida amiga, Dios ilumine y rectifique el corazon de ese hombre infeliz, y á tí te guarde, como deseo, libre del maldito espionaje.—En la imprenta de la nacion.

## NUMERO 116.

Extracto de los partes de 50 acciones de guerra, publicados por José de la Cruz, en el aniversario de 16 del Setiembre.

Por quanto no se han dado á luz ni circula por los varios distritos de este Reyno de Nueva Galicia los partes de las acciones conseguidas contra los rebeldes, así por las divisiones de este ejército, destacamentos procedentes de ellas, como por las divisiones patrióticas de los Pueblos, he determinado para la satisfaccion debida de los comandantes que las han dirigido como para conocimiento de todos los buenos, mandar que se circule por todas las

Subdelegaciones de esta Provincia el siguiente extracto por mayor de dichas acciones, ceñido unicamente á indicar las fechas y parages en que han ocurrido, los oficiales que las han mandado y la pérdida que han experimentado las tropas y los patriotas, como tambien la que ha tenido la canalla. Se omiten los diarios frecuentes sucesos de los cuerpos volantes de todos los puntos por evitar prolixidad.

1<sup>a</sup>

*Sierra de Comanja, 23 de marzo de 1812.*

El comandante de patriotas de la Villa de Lágos D. Rafael Flores en parte de 28 de marzo del corriente año, dió aviso á esta superioridad que la gavilla de 80 insurgentes que saquearon el rancho de Juache, llevándose gran porcion de ganado caballar y mular, dando muerte á una muger é hiriendo á otra gravemente, fué completamente derrotada por el capitán de patriotas de Ciénega de Mata, quien con la so la compañía de su mando los atacó en la madrugada del día 23 en la Sierra de Comanja, les quitó todo lo robado, matádoles treinta y tantos, haciendo dos prisioneros, hiriendo á muchos y dispersando á los restantes.

2<sup>a</sup>

*Adobes, 23 de marzo de 1812.*

El referido comandante D. Rafael Flores, noticioso de que la gavilla de 400 bandidos acaudillados por Saturnino, que en los días anteriores habian robado é incendiado varias haciendas de aquella jurisdicción, se hallaba á la fecha en la de los Adobes, salió inmediatamente á atacarlo con 60 hombres y un cañon. No habiéndolos encontrado á su llegada, represó quatro atajós de mulas que habian robado, y tratando de volverse para Lágos de donde habia salido, vió baxar de los cerros 100 bandidos que poco despues se reforzaron con otros 400. Hizo alto dicho comandante con su tropa formada; pero no atreviéndose la cobarde canalla á ponerse á tiro de fusil á pesar de su excesiva superioridad en número, contentándose solo con rodear á larga distancia la valiente division, les hizo esta fuego con su cañon, matádoles cinco y verificando su regreso á Lágos, sin servirle de obstáculo el miserable recurso que tomó Saturnino de incendiar los pastos que habia al rededor del camino.

3<sup>a</sup>

*Norias, provincia del Nayarit, 26 de marzo de 1812.*

Por oficio del Sr. mariscal de campo Don

Bernardo Bonavía fecha en Durango á seis de abril consta que el capitán comandante D. Miguel Ochoa que salió de Santa Teresa en persecucion de la gavilla de Cecilio Gonzalez, despues de haber recorrido varios puntos de la Sierra sin encontrar al enemigo, y castigado al Pueblo de Dolores en que se habia dado muerte al general Matias Flores y dos patriotas, regresándose ya para el mismo real, de donde habia salido, avistó un peloton de rebeldes en la barranca de las Norias, los batió matando 25 de ellos y dispersó el resto por los montes.

*Real de Santa Teresa, marzo 30 de 1812.*

En el mismo oficio del Sr. mariscal Bonavía consta igualmente la gloriosa accion que con esta fecha, sostuvo el referido comandante contra Cecilio Gonzalez que con su gavilla de 600 bandidos y cosa de 70 armas de fuego tuvo el atrevimiento de atacarle en el Real de Santa Teresa. El conyate duró desde las siete de la mañana hasta las doce del día, en que escarmentada la canalla se fugó precipitadamente. Persiguióla luego la caballería hasta llegar al pie de una altura en que hizo alto el enemigo, y en que no tuvo por conveniente atacarla de nuevo por lo fatigado de los caballos. Los bandidos no se atrevieron ofender á los nuestros, aunque lo intentaron por tres veces; pero habiendo sentido por la noche el movimiento del teniente D. Joaquin Mijares que con 50 infantes se dirigia contra ellos, se huyeron de nuevo por las barrancas. Su pérdida fué de 54 muertos y muchos heridos, siendo la de la tropa del rey un patriota de los primeros y 9 de los segundos, entre ellos el comandante Ochoa de gravedad en un pie.

5<sup>a</sup>

*Hacienda de Villela, 2 de abril de 1812.*

Una division de provincias internas á las órdenes de su comante D. Higinio Juarez batió gallardamente en este día una reunion de 500 rebeldes de á caballo, y trescientos de á pie acaudillados por Benito Loya, el Tenezache

8<sup>a</sup> 9<sup>a</sup> y 10<sup>a</sup>

*Mesa de Tierra Blanca, entre Jalpa y Tabasco, 10 de abril de 1812.*

El teniente de milicias de provincias internas D. Ramon Garay tuvo en principios de este mes tres brillantes acciones contra los rebeldes. En la primera cercado de multitud de ellos, se abrió paso por entre la chusma con los cien hombres de su mando, matando porcion de ellos, sin mas pérdida que la de un muerto y alguna parte de su remonta. Reforzado en la segunda recobró gran parte de ella, escarmentádoles, hasta precisarlos á una pronta fuga. En fin, auxiliado en la tercera de los patriotas de Villa Nueva, y algunos soldados mas de tierra adentro, los batió en la Tierra Blanca ya engrosados hasta el número de 800, y acaudillados por Oropesa, Miramontes, los tres Gomez y Magdaleno, les mató 375, hizo 17 prisioneros incluso uno de los Gomez, tomó algunas armas, monturas y 50 caballos.

*Lágos, abril 13 de 1812.*

El comandante de patriotas de esta Villa D. Rafael Flores sorprendió en la hacienda del Salto á 100 bandidos mandados por Villalobos, mató 10 de la chusma, hirió porcion de ellos, hizo catorce prisioneros, entre ellos el cabecilla, les tomó 36 caballos ensillados y algunas lanzas y armas de fuego, sin otra pérdida que la de un muerto y tres contusos de piedra.

12<sup>a</sup>

*Picachos, 19 de abril de 1812.*

400 hombres reunidos de S. Blas, Tepic, Sonora y Acaponeta, á las órdenes del capitán D. Benito Espinosa, atacaron la numerosa gavilla de rebeldes agolpada en el ventajoso parage de Picachos, mataron 8 de ellos, é hirieron 200, segun noticias de un tráfuga, sin mas pérdida que la de dos muertos y algunos contusos de piedra por parte de los nuestros; y habiéndose retirado la division á Acaponeta, tuvo la canalla la insolencia de baxar á robar en las

Huerta y otros cabecillas, durando la accion hora y media. Quedó el campo cubierto de cadaveres, se hicieron 25 prisioneros, entre ellos el cabecilla Huerta que fué pasado por las armas, se les tomaron ochenta caballos y crecido número de armas, sin que los defensores de la buena causa perdiesen mas que al cabo Secundino Martinez, que por su intrepidez se arrojó en medio de la chusma.

*Laguna de Piedras, 2 de abril de 1812.*

El teniente D. Francisco Mijares, comandante de guerrilla de la division volante del cura capitán D. Francisco Alvarez, atacó con cien hombres á quatrocientos rebeldes de la gavilla de Oropesa en el Rancho del Bocadito, persiguiéndolos hasta el llano de la Laguna de Piedras, les mató 47, hirió algunos de ellos, dispersó á los demas, quitádoles dos patriotas de Teocaltiche que llevaban prisioneros, dos fusiles y algunos caballos.

*Tamazula, 8 de abril de 1812.*

El capitán D. Miguel de la Mora, de la division del Sr. coronel Don Manuel del Rio, despues de haber rechazado vigorosamente á 400 bandidos acaudillados por Francisco Chaves, que se atrevieron á atacarle en su campo de Santa Rosa, matádoles once de ellos, hiriendo muchos mas, y forzando al resto á huir precipitadamente. Noticioso de que otra partida de igual número perteneciente á la misma reunion, y dirigida por los cabecillas Francisco Guzman y Juan Badillo, iba á atacarle por la retaguardia, se dirigió dicho capitán al rumbo opuesto al de esta segunda gavilla de modo que lo advirtiesen las avanzadas del enemigo; retrocedió despues bruscamente sobre ellos, derrotádoles completamente con crecido número de muertos y heridos, sin experimentar por su parte la mas leve desgracia. En esta accion se distinguieron los patriotas de Zapotlan el grande y Sayula.

inmediaciones de aquel pueblo, de cuyas resultas salió una partida á perseguirla, les mató 36 de ellos y dispersó los demas por los montes cercanos.

13<sup>a</sup>

*Piedad, abril 24 de 1812.*

Los patriotas de este pueblo se cubrieron de gloria en la mañana de este dia. Auxiliados de una compañía de Toluca al cargo de su capitán D. José Fernandez Peredo, y unos quantos soldados de Atotonilco y la Barca, resistieron á cerca de tres mil bandidos comandados por Francisco . . . hermano de Albino, todos montados, que con un cañon y mas de 200 fusiles los atacaron. Duró obstinadamente la accion desde las siete y media de la mañana hasta las doce, con un fuego vivo y sostenido de una y otra parte, perdiendo los bandidos quarenta entre muertos y heridos. Aquel puñado de valientes, disparando al abrigo de los muros del pueblo, no hubiera tenido la mas ligera desgracia, si por una excesiva intrepidez no hubiera abandonado su puesto un patriota, que fué el único muerto de los nuestros. Habiendo llegado á las once y media el Sr. coronel D. Pedro Celestino Negrete con todo el grueso de la division, despues de haber andado 8 léguas en poco mas de 4 horas, cargó sobre el peloton, persiguiendolo hasta el llano de Arachipo por espacio de 4 leguas, haciendo gran carniceria en caballos y ginetes, suspendiéndose entonces el alcance por no fatigar mas la tropa. En la caza murió de bala de fusil un soldado de Colima.

14<sup>a</sup>

*Xalos, abril 24 de 1812.*

Habiendo salido el comandante de patriotas de este pueblo á perseguir algunas partidas cortas de insurgentes que infestaban aquella comarca, cogió al cabecilla José Urbina y otros diez que le acompañaban.

15<sup>a</sup>

*San Juan, abril 30 de 1812.*

20 paisanos de este pueblo y quatro soldados

que habian salido por la tarde con desigmo de dar una vuelta á sus casas, supieron en el camino que una avanzada de enemigos se hallaba en el rancho del Saucillo, donde á la sazón se celebraba el matrimonio de un indio, se dirigieron inmediatamente para aquel parage, rodearon la casa en que estaba la avanzada y despues de algunos tiros de pistola llegaron á la arma blanca, dieron muerte al cabecilla Cholico, cogieron á José Maria Martin é hirieron á muchos, que al favor de la obscuridad lograron escaparse.

16<sup>a</sup>

*Paso desechado del Rio verde, 6 de mayo de 1812.*

Entre las varias correrias que ha hecho contra la canalla la division del cura comandante D. Francisco Alvarez, matando y aprisionando gran número de bandidos, merece particular atencion el ataque que en esta fecha dió al cabecilla Oropesa, que acaudillaba 500 rebeldes, el comandante de guerrilla de dicha division teniente D. Francisco Mijares en el Paso desechado del Rio verde, poco mas abaxo de Apozól. A pesar de hallarse ventajosamente apostada la canalla en la altura de un barranco con el rio de por medio, la hizo Mijares un fuego incesante desde las nueve de la mañana hasta las doce, con el que dexó el campo cubierto de cadáveres, sin ninguna pérdida por su parte.

17<sup>a</sup>

*Hacienda de las Pilas, mayo 9 de 1812.*

La quarta divisin volante de este ejército á cargo del Capitan D. Juan Dimas salió el 8 de este mes del pueblo de Tecpatitlan á socorrer á los patriotas de Xalos, amenazados por 500 insurgentes que mandaban Hermosillo, Barajas y otros cabecillas. Al dia siguiente avistó la chusma apostada en un cerro elevado, é inmediatamente se dirigió contra ella, la derrotó y persiguió á los fugitivos hasta las seis de la tarde desde las dos que comenzó el convate. A mas de los muchos muertos y heridos que tuvo el enemigo, se le tomaron treinta y tantos caballos.

18<sup>a</sup>

*Tlaltenango, mayo 11 de 1812.*

Los patriotas de Colatlán y otros pueblos inmediatos, reunidos á la compañía de la frontera, y á las órdenes del capitán D. José Coronado de Robles atacaron en el Baxio de los Tecolotes, cerca de Tlaltenango, á 400 bandidos montados que reforzaban á 1200 de á pie, acaudillados por Antonio Salcedo, Tomás Gomez y otros, mataron 450 de ellos, hirieron á muchos, cogieron 60 prisioneros, y les tomaron toda su remonta y armas blancas y de fuego.

19<sup>a</sup>

*Tanguanciquaro 13 de mayo de 1812.*

Una partida de patriotas de Zamora auxiliados de 50 húsares y destacado por el teniente coronel D. Rafael Ortega á las órdenes del teniente de dragones de Paztquaro D. Francisco Torres contra las gavillas de Naxera y Reinaga, atacó á estas con denuedo en el pueblo de Tanguanciquaro y las dispersó completamente dando muerte á 14 rebeldes, entre ellos Reinaga.

20<sup>a</sup>

*Encinos sobre la Sierra, 13 de mayo de 1812.*

El capitán comandante Don Benito Espinosa con un cuerpo de tropas de Sonora, reforzado con dos destacamentos del Apostadero de S. Blas y Tepic, á cargo aquel del Alférez de Fragata D. Mateo Plowes, y este al del capitán D. Juan Maldonado, atacó en la madrugada de este dia la gavilla de Cecilio Gonzalez, que de resulta de sus anteriores derrotas se habia fugado á la Sierra fixándose en el Rancho de los Encinos, distante 6 leguas del pueblo de Acatlán. Quedó el campo cubierto de cadáveres, fué crecido el número de los heridos, se tomaron muchas armas cortantes y de fuego, y se quitó todo quanto los bandidos habian pillado en las haciendas inmediatas.

21<sup>a</sup>

*Santa Rosa, jurisdiccion de Tamazula, mayo 14 de 1812.*

El Sr. coronel D. Manuel del Rio, el tenien-

te coronel D. Manuel Arango, y el capitán D. Magin Galli con sus respectivas divisiones batieron en la cañada de Santa Rosa la gavilla de 2000 rebeldes de á caballo, y crecido número de infantes, que al abrigo de cinco cañones de bronce y apostados en una altura ventajosa tuvieron la temeridad de resistirles. Pero á pesar de su buena disposicion, multitud de emboscadas, repetido fuego de su artilleria &ra. fueron completamente derrotados, perdieron sus cinco cañones, todas las municiones, remonta, víveres y un estandarte, habiendo sido perseguidos hasta que llegó la noche, siendo de consideracion el número de muertos y heridos, sin mas pérdida por parte de los vencedores, que la de un patriota de Colima muerto por equívoco.

22<sup>a</sup>

*Rancho de Jaquetas, mayo 15 de 1812.*

44 patriotas de Atotonilco al mando del capitán comandante D. Vicente Iñiguez destruyeron en el Rancho de Jaquetas, rumbo de Atotonilco al Cerro Gordo, un peloton de 150 rebeldes, acaudillados por Juan Estrada, dando muerte á treinta y tantos, tomándoles 40 caballos, seis fusiles y retacos, y algunas lanzas espadas y machetes.

23<sup>a</sup>

El dia 6 de mayo salió de Zapotlán el grande una partida de guerrilla de la 2<sup>a</sup> division de este ejército á las órdenes del teniente coronel D. Manuel Arango y comandante de Colima D. Juan Nepomuceno Cuellar en busca de 500 rebeldes acaudillados por los cabecillas Macias, Miguel del Rio y Juan Cárdenas que asolaban las inmediaciones de Xiquilpan. Pero habiendo huido la canalla luego que avistó la guerrilla, dispuso el teniente coronel Arango que la persiguiesen cien caballos al mando del esforzado cura Arsac y capitán Oteiza de Colima, quienes habiéndola alcanzado en el rancho del Veladero la atacaron y dispersaron matando nueve de ellos y haciendo otros tantos prisioneros, uno de ellos nombrado capitán. Reunido despues este pequeño destacamento á la partida del referido teniente coronel, siguieron al siguiente

dia el alcance hasta la Hacienda de Contla en donde volvió á huir la canalla, que perseguida en fin hasta Tamazula, y ya engrosada hasta el número de 600, se dividió en dos trozos con el designio de cortar la guerrilla del resto de nuestra partida; pero á vista del denuedo con que esta iba á atacarla, huyó precipitadamente por tercera vez á los cerros.

24<sup>a</sup>

Mientras que los referidos comandantes, teniente coronel D. Manuel Arango y capitán Cuellar perseguían y dispersaban el grueso de la mencionada gavilla, el Sr. coronel D. Manuel del Río dirigiéndose á la hacienda de San Diego avistó cien rebeldes al mando de Miguel del Río que ya se había separado del viejo Macías y Cárdenas, y aunque se pusieron luego en precipitada fuga se les tomaron ochenta caballos de remonta, y se pilló á los cabecillas Arias, alias cojo Andrade y secretario Herrera, cuatro capitanes y dos soldados, quedando todos ocho colgados de un árbol junto á las casas de la hacienda.

25<sup>a</sup>

Por evitar prolixidad reunimos en un solo párrafo todas las últimas acciones de la primera division de este ejército á las órdenes del Sr. coronel D. Pedro Celestino Negrete en la obstinada persecucion de la gavilla de Alvino Garcia, cuyo total exterminio se hubiera verificado indefectiblemente si los rebeldes, cortando todos los puentes del camino, no hubiesen retardado el arribo del Sr. brigadier D. Diego Garcia Conde con la primera division del ejército del centro, que debía obrar en convencion con la del Sr. Negrete el que por este accidente entretuvo en vano la accion por espacio de 40 horas. El Sr. Negrete con arreglo al plan convenido salió de la Piedad el 11 de mayo para Arachipo, el 12 á Pénjamo, y el 13 á la hacienda de Guanímaro, avistando por todo el camino muchas partidas enemigas, que huían con precipitacion, á medida que su division avanzaba. El 14 salió para Parangué, observando por todo el camino, hasta el paso del río

grande, que las gavillas se iban engrosando progresivamente hasta que en dicho paso se hizo firme una de 400 que se replegó á otra de igual número luego que llegó á tiro de fusil la guerrilla al mando del teniente Merino y un piquete de Puebla á cargo del alférez Malabear. Los 800, huyeron al arribo de la division á la ranchería de la Botixa, dirigiéndose al Charco distante una legua, desde donde siguieron la marcha de la tropa presentándose al frente y costados de ella, y tiroteándola á larga distancia, excepto unos pocos que disparaban abrigándose contra el fuego de metralla que se les hacia con los árboles del monte, y de cuyas resultas murió de un tiro de bala el valiente Merino que con su intrepidez ordinaria se acercaba demasiado á los árboles que estaban fuera del camino. En las casas de la hacienda aparentaron hacerse fuertes, pero luego huyeron, volviendo poco despues á presentar batalla en número de 3000, divididos en tres trozos dirigiéndose uno contra los forrageadores, otro contra el teniente coronel Peredo que con un destacamento y dos piezas se hallaba en la hacienda, y el principal contra el grueso de la division; pero todos tres cuerpos rebeldes huyeron bien escarmentados. El 15 amaneció todo el círculo de los montes cubierto de chusma, cuya mayor parte quedó en las cimas, baxando solo como hasta el número de 2000 divididos en tres trozos cada qual con un cañon y dos pedreros que con un cuerpo de caballería situaba ya en uno, ya en otro punto; pero aunque quisieron atacar hasta cuatro veces, jamás se acercaban á tiro, y huían luego que alguna division nuestra salía contra ellos. Solo hicieron alguna resistencia en una loma inmediata á la casa de la hacienda en donde colocaron un cañon; pero habiendo muerto los pocos que aguardaron, los demas se largaron luego. El teniente coronel Peredo y alférez de navío Mozo apostados en la misma loma con un cañon y 80 infantes bastaron para auventar del todo las gavillas que no volvieron á presentarse sino en corto número y á mucha distancia con un cañon que hacia callar los tiros del nuestro. Así se mantuvieron hasta las 3 de la tarde en que comenzaron á desfilarse seguidamente y á reunirse en las lomas del camino

del valle, lo qual visto por el Sr. Negrete mandó luego ocupar las alturas de Sur que separan dicho valle de Yurira; esperando que la division del Sr. Garcia Conde llegase por el Norte y Este segun el plan convenido. Pero los obstáculos que retardaron el arribo de esta fuerza dieron lugar á la evasion de la canalla por el Oeste. El 16 reunidos ya los dos xefes de divisiones de los dos Ejércitos del centro y de reserva en el valle, se dirigió el Sr. Negrete con la de su mando á recorrer los cerros del Sur y principalmente el de la Batea que con otra forma el puerto de Yurira, y ha sido el depósito de los robos del Alvino y madriguera de sus cuadrillas, al mismo tiempo que el capitán comandante del batallon mixto D. Agustin Iturbide rodeaba otro por el rumbo opuesto, quedando el Sr. Garcia Conde con la artillería en el último parage transitable del camino. A poco andar oyeron los nuestros tiros de cañon descubriendo como 500 enemigos, que desaparecieron al llegar al Puerto el Sr. Negrete quien avanzó hasta la laguna de Yurira, habiendo hecho lo mismo por su respectivo camino el citado capitán comandante D. Agustin Iturbide; pero no habiendo encontrado ninguna gavilla, se regresaron quemando al paso el pueblo de San Gerónimo, donde solo se halló á un infeliz abrasado de pólvora, y una fundicion de cañones con un pedrero reventado, algunas balas, cobre y demas útiles de la fabrica. Esta expedicion á pesar de haberse frustrado su principal objeto, ocasionó alguna pérdida á la canalla en muertos, y sobre todo en heridos, y la diseminó en términos de facilitar su completo exterminio.

26<sup>a</sup>

Habiendo tenido la osadia un peloton de 300 rebeldes de asaltar en la noche del 20 de mayo al tercer cuerpo volante de este ejército al mando del capitán D. Magin Galli en el pueblo de Tecuitatlán, fué rechazado despues de una resistencia de tres horas con gran pérdida de heridos y 50 muertos, dexando en el pueblo bastante número de caballos.

27<sup>a</sup>

En 15 de mayo el comandante de la division

patriótica de Mascota D. Juan José Guzman destacó una partida de caballería é infantería de los soldados de su mando y patriotas de Xiquilpan á las órdenes del teniente D. Antonio Arteaga contra la gavilla de 200 rebeldes mandados por Rodriguez, Baldivia y Aguilar que talaban las cercanias de dicho pueblo de Xiquilpan. Encontraron á legua y media una avanzada enemiga que pusieron en precipitada fuga, y sucesivamente á toda la gavilla que no esperó las primeras descargas. En el alcance se mataron catorce, se hicieron cinco prisioneros entre ellos uno nombrado capitán Barajas, los que fueron pasados por las armas y se les tomaron 53 caballos.

28<sup>a</sup>

El teniente coronel D. José Maria Mangino, comandante del tercer cuerpo volante batío y dispersó el 29 de mayo en la Hacienda de Citála una reunion de 400 rebeldes, matando como unos 40, é hiriendo mucho mayor número de ellos.

29<sup>a</sup>

Al siguiente dia el mismo teniente coronel Mangino dirigiéndose á Tizapan el Alto, atacó y derrotó completamente otra gavilla de 600 insurgentes que infestaban aquel pueblo é inmediaciones. El capitán Galli reunido al mismo cuerpo volante, persiguió con un destacamento de caballería é infantería montada á los fugitivos hasta la Laguna de Chapala, en donde se ahogaron casi todos los que escaparon de la matanza hecha por todo el camino. De los que huyeron por los otros rumbos pereció gran parte con el fuego de la infantería.

30<sup>a</sup>

El dia 30 de mayo hallándose en Cuquío el teniente graduado de dragones de Querétaro D. Macario Rico, destacado del segundo cuerpo volante, fue atacado por una reunion rebelde de bastante número acaudillada por el infame Jesus Barajas. En el momento dispuso Rico la tropa de su mando, y salió á batir la canalla, que tuvo la insolencia de acercarse hasta las calles de aquel pueblo. La accion duro